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桃園市政府警察局性別平等專責小組 107年第 2次會議紀錄 

一、時間：107年 11月 2日下午 2時 30分    記錄：書記林昱均 

二、地點：本局 4樓會議室 

三、主持人：吳副局長兼主席清湖 

四、出席委員：如簽到表（應到 17員，實到 12員） 

列席人員：如簽到表 

五、主席致詞： 

桃園市政府黃顧問、桃園市性別平等辦公室葉小姐、謝律

師、孔律師、各位委員以及本局各與會代表大家午安，很高興

大家在此針對性平的議題予以討論，這次要討論的議題計有 4

案，感謝委員們能親自參加，也特別感謝市政府黃顧問及本市

性平辦葉小姐百忙中撥冗蒞臨指導，讓本局性別主流化工作朝

更正確方向努力，相信經由會議討論所產生的性平種子，不論

是從今過往，甚至未來，都將促使警察機關對於性平工作更加

重視。 

個人過去也參與過很多次性平會議的講習，在此介紹一下

性別主流化的六大工具：性別統計、性別分析、性別預算、性

別影響評估、性別意識培力及性別平等機制。由上到下都具備

這個觀念，由內到外共同來推展，大家普遍有這個概念之後，

相信我們性平業務越發達，機關同仁就越幸福越有尊嚴，希望

大家共同努力。 

六、提案討論： 

(一) 第 1 案：填寫本市性別平等政策方針各面向分工表 107 年 1

至 9月辦理成果及 108年預計工作內容。 

決議：照案通過，由本局婦幼警察隊於 11月份召開（人身安

全與司法組）分工小組會議時提請外聘委員指教。 
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(二) 第 2 案：擇定府決行、非府決行計畫各 1 案辦理性別影響評

估。 

吳主席清湖：針對府決行計畫的部分，業務單位有無補充說

明？ 

曾委員咸超：依照會議資料第 19頁，秘書室在簽報本局 108

年度重大施政計畫裡面有 8 案，後來因為前 6

案是屬於資訊設備的部分，所以目前我們警察

局 1,000 萬元以上的施政計畫只有會議資料上

所呈現的 2 案，依照性平辦建議事項，本局必

須在府決行計畫中至少提 1 案來辦理性別影響

評估。 

吳主席清湖：2 案主政單位分別為犯罪預防科、交通警察大

隊。犯罪預防科就第 3案有 1個議題要去推展

，在此建議府決行計畫的部分由交通警察大隊

就「路口闖紅燈及自動測速照相設備」來辦理

性別影響評估，各位有無意見？ 

楊委員凱勝：發表一下個人淺見，如果單就「科技設備」這

個字眼來看，是屬於中立的立場，基本上沒有

性別關係存在，是否要討論一下後面的執行面

要怎麼做，或是請交通警察大隊可以提出說明

，能夠表達出有性別差異的議題讓大家去思考

。 

交通大隊警務員張曉筠：關於路口照相設備，其實如委員所

述，並沒有針對人的部分去做區分，它的數據

只是在摘錄超速跟闖紅燈，如果在座各位委員

認為是本大隊要去做這個議題性別影響評估，

只能說我們得出來的結論可能是男性比較多或

女性比較多，在執法上也不能針對這個差異性

去做不同的設定標準，所以如由本大隊承接將
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來所得到的數據不知如何呈現，又要如何去修

正性別上之差異性。 

曾委員咸超：會列這 2 案剛剛已經向委員報告過，基本上是

屬於府決行這個層次的案件，另外因為後續在

第 3案有關強化守望相助隊性別意識培力計畫

將委由犯罪預防科來協助，基於各單位工作衡

平原則，建議由交通警察大隊來辦理這個府決

行計畫的性別影響評估。如經通過，後續則須

依照會議資料第 37至 43頁來填寫性別影響評

估檢視表，至於此計畫與性別之關聯性，需委

由性平專家學者來做專業的評估。 

吳主席清湖：謝謝說明。請黃顧問指導。 

黃顧問世杰：個人先表明立場，不管現在討論的府決行計畫

的擇定，或是接下來要討論非府決行計畫的擇

定，因為都屬於各局處自治的範疇，實際上要

擇那一個我們不會有意見。另外再說明一下，

到底為什麼要做這個性別影響評估，以及性別

影響評估的意義和如何操作，主席前已提及性

別主流化六大工具，其中一項即性別影響評估

，這項政策工具大家可以相互類比，但不見得

完全一樣，亦即希望透過表格上面的這些問題

，讓業務單位自己去評估，這個施政計畫操作

後，對於不同性別者會有什麼不一樣的影響，

自評之後，再委由專家學者根據你們提出來的

資料給你們一些建議，讓你們去修正或重新去

思考這個政策制訂的內容能否再精進。這個評

估不是規定你一定要有一個結果或怎麼樣，它

只是幫助你的政策在性別影響的面向上思考得

更周延、更完善的一個機制。站在府的立場，
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也是希望把這個政策工具推廣，讓大家都有機

會來操作，操作過一次之後，你就會知道對你

的幫助在那裡，做這個性別影響評估其實就是

多一個作業程序、多一個民間委員給你們意見

，你再敘述參採或不參採民間委員的意見，如

具備合理的理由，大概不會有什麼問題，以上

供大家參考，謝謝。 

孔委員菊念：黃顧問所述已非常清楚，是不是各單位都有參

與做評估的機會，其中要做的就是填寫性別影

響評估檢視表，嗣後民間委員會做性別與計畫

關聯程度有關或是無關的勾選，最後再決定對

於學者專家意見是否參採。個人建議各單位都

有機會參與，依貴局提供執行過性別影響評估

單位一覽表，自 98年至 107年交通警察大隊尚

未做過。 

謝委員淑芬：如同剛剛委員講的，並非現在做出來的影響評

估一定是要和性別有關聯，像有些項目做出

來，可能是與性別比較沒有相關。現在討論要

用那個方案做出來一個結果以後，再由學者做

一個判斷，交通警察大隊至今未曾做過這方面

的評估，另外第 1案從單純之採購勤務鞋的行

為來看與性別的關聯性，個人覺得這個部分可

能比路口闖紅燈之議題難度還高，所以個人比

較傾向請交通警察大隊做這個評估。 

吳主席清湖：謝謝黃顧問和 2 位律師的指導。個人裁示如下

，採第 2案「路口闖紅燈及測速照相設備」，

由交通警察大隊主政，如果沒有其他意見即定

案。 

曾委員咸超：依據本局執行過性別影響評估單位一覽表，基
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於各單位工作衡平原則，考量部分科室歷年辦

理之次數，本次非府決行計畫建議擇定少年警

察隊「青少年高關懷輔導活動」送性平會核備。 

吳主席清湖：由少年警察隊「青少年高關懷輔導活動」辦理

性別影響評估，各位有無意見？沒有我們就請

少年警察隊幫忙，下個議題。 

決議：府決行計畫擇定本局交通警察大隊：路口闖紅燈及自

動測速照相設備；非府決行計畫擇定本局少年警察

隊：青少年高關懷輔導活動。 

(三) 第 3 案：訂定本局 108 年性別平等具體行動措施─強化守望

相助隊性別意識培力計畫。 

孔委員菊念：這個計畫很好，沒有其他意見，但是在督導評

核計畫表亦即會議資料第 7頁的部分，「有無

就性別平等相關議題加強宣導」這項相較於其

他督導項目而言，事實上比較抽象，其他的督

導項目就非常清楚，比如說像第 2項「常年訓

練是否每年度實施 1至 2次，每次以 4小時為

原則」就非常具體明白，請問有無辦法再把「有

無就性別平等相關議題加強宣導」這項內容更

具體化一點。 

吳主席清湖：謝謝委員的寶貴意見。每一次不管是巡守隊的

常年訓練，或者各分局的勤教，都把性別意識

的概念納入宣導，深化到基層單位，讓他們能

夠消化吸收，這是一個很好的教育場合。 

謝委員淑芬：個人覺得其實守望相助隊大部分是男性，個人

所接觸到的，很多男性在一起的時候，可能就

會習慣性地對女性的議題比較沒有那麼尊重。

所以在「有無就性別平等相關議題加強宣導」

這項，有沒有可能就是把性別平等教育列入每
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年固定訓練的時數，然後來加強這個部分。 

防治科股長彭德忠：各民防大隊的秘書作業在本科，針對剛

剛委員提出來的問題做個回應，民防總隊明年

是整編年，基本訓練要 8小時，分 1次或 2次

實施，這 8小時的課程包含民防法令及相關作

業程序、全國國防教育的推廣，以及其他的專

業科目如協勤、擒拿或是防身術等等，每年我

們皆有要求各任務大隊要上性平、婦幼安全等

等相關議題的課程 1小時，如果超過 1小時，

會相對排擠其他課程。 

吳主席清湖：請犯罪預防科來做這個計畫的執行。 

決議：照案通過。 

(四) 第 4 案：訂定本局與企業、民間組織或鄰里社區共同推動性

別平等計畫─加強社區治安預防犯罪宣導計畫。 

吳主席清湖：防治科是否有補充報告？ 

防治科股長彭德忠：有關社區治安座談會的平台是本科辦理

，每年內政部警政署 3月份都會頒布強化社區

治安會議的實施計畫，警察局是執行計畫，每

一個分駐(派出)所、分局每年至少舉辦 1場次

，我們藉由這個平台邀請交通警察大隊、婦幼

警察隊、犯罪預防科以及刑事警察大隊做犯罪

預防宣導，如果經費不足，屆時是否用專案簽

核的方式，請會計室能統籌給我們支援。 

吳主席清湖：請會計室多幫忙，經費應該沒有問題，請防治

科主政。 

決議：照案通過。 

七、臨時動議：無 

八、主席結論： 
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  性平業務是有意義且艱鉅的工作，值得大家共同來努力，

各位如果沒有其他意見，感謝各位的參與，更感謝黃顧問和 2

位律師的指導，我們今天會議就到此。 

九、散會（下午 3時 30分）。 


